
■长话短说

全 国 总 工 会 2月 26日 召 开
2018年两会新闻发布会透露， 新
产生的全国政协总工会界别委员
将代表广大职工和工会组织提出
主张、 开展协商。 目前已筛选整
理出4份大会书面发言、 30件提
案建议， 内容涉及大力推进新时

期产业工人队伍建设改革、 高度
重视供给侧结构性改革中职工维
权， 扎实做好困难职工解困脱困
工作等方面， 并且特别提出 “将
城镇困难职工纳入政府脱困解困
政策体系、 充分关注新增困难职
工群体帮扶工作”。

随着经济社会的发展， 大多
数国人的生活已经实现小康， 但
仍有少数人由于各种原因处于困
窘状态。 困难职工就是职工群众
整体中的那一少部分， 他们在劳
动就业、 子女入学乃至基本生活
保障方面都面临着或多或少的困
难， 自己又无力解决， 亟需帮助
和扶持。 工会作为职工权益的代
表者和维护者， 帮扶困难职工义
不容辞。 这部分职工的困境不解
决， 不仅是工会组织没有尽职尽
责， 而且对全社会而言， 就谈不

上共享， 谈不上发展， 也谈不上
全面建成小康社会。

政协委员在会上为职工代
言， 各级工会不能坐等成果， 应
该在会外行动起来。

帮扶困难职工脱困解困， 首
先要对他们的具体情况有及时、
准确的把握， 做到心中有数， 才
好有针对性 、 有成效地给予帮
扶。 目前， 各级工会通过建档立
案， 基本掌握了困难职工信息，
但这些信息是动态的， 特别是随
着供给侧结构性改革， 会产生新
增困难职工， 需要格外关注。 帮
他们解脱困境， 才是对改革的有
力支持。

帮扶困难职工脱困解困， 要
在掌握情况的基础上， 坚持不懈
地深入开展帮扶、 培训、 助学 、
送温暖等已有丰富经验， 并形成

了品牌、 影响的工会特色活动。
帮扶要以解决他们的家庭生计为
出发点； 培训要以提高他们的技
能、 有利他们就业为落脚点； 助
学是他们的子女成长、 成才； 送
温暖也不能停留在年节、 停留在
物质层面……这些工作都是从长
远和根本上扶贫济困， 是工会帮
扶工作的重要抓手。

帮扶困难职工脱困解困 ，要
“瞻前顾后”。 有些困难职工陷于
窘境， 与供给侧结构性改革中企
业关停并转有关， 而且某些旧问
题没有解决，又产生了新情况、新
问题。 工会既要积极帮助他们解
决过去遗留的问题， 缓解他们的
燃眉之急， 更要积极帮助他们寻
求新的出路， 尽可能防止产生新
的困难群体。 争取将城镇困难职
工纳入政府脱困解困政策体系 ，

就是工会帮扶工作的新尝试。
帮扶困难职工脱困解困， 要

坚持依法维权。 有些困难职工陷
于困窘， 与自身合法权益被侵害
有关， 如职业病、 工伤等劳动争
议久拖不决。 劳动法规的实施，
给在劳资博弈中处于弱势的劳动
者提供了保障， 但不等于杜绝了
侵权现象。 现实情况是， 有些企
业消极抵制、 刻意规避法律， 侵
犯职工权益 ， 致使职工陷于困
境。 工会必须注意动向， 研究对
策， 坚持有理有据地依法为职工
维权。

更重要的是， 工会组织对困
难职工要有一份感情，一颗爱心，
把他们的困难、 冷暖当作自己的
事情， 满腔热情、 认真负责地去
办，而且要办实、办好。 决胜全面
小康路上，“一个也不能少”。

戴先任：最近，微博网友“廖
师傅廖师傅”自述了被大数据“杀
熟”的经历。据了解，他经常通过
某旅行服务网站订某个特定酒店
的房间， 长年价格在380元到400
元左右。偶然一次，通过前台他了
解到， 淡季的价格在300元上下。
他用朋友的账号查询后发现，果
然是300元 ; 但用自己的账号去
查，还是380元。网络不是法外之
地，要让大数据得到“善用”，而不能
让其成了不法商家的“杀熟工具”。

别让大数据
成为“杀熟工具”

有些困难职工 陷 于 窘
境， 与供给侧结构性改革中
企业关停并转有关， 而且某
些旧问题没有解决， 又产生
了新情况、新问题。工会既要
积极帮助他们解决过去遗留
的问题， 缓解他们的燃眉之
急， 更要积极帮助他们寻求
新的出路， 尽可能防止产生
新的困难群体。

汪代华：遵义播州区一位新郎
官怎么也没想到， 自己竟在婚礼
当天栽 “大跟头”， 并导致十级
伤残。 日前， 经当地法院调解，
新 郎 的 3名 “好 兄 弟 ” ， 共 计
向他赔偿 9万余元 。 婚姻是家
庭 关 系 乃 至 社 会 关 系 缔 结 的
基础 ， 婚礼习俗携带着历史传
承的基因 ， 成为支撑公共价值
的重要一环。 对恶俗闹婚应当依
法整治。
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份子钱水涨船高

□张刃
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用法治护航快递业健康发展

■每日观点

■世象漫说

国新办2月27日举行 《快递
暂行条例》 和快递业发展情况吹
风会， 国家邮政局局长马军胜在
吹风会上表示， 快递暂行条例是
全球为数不多的全方位调整快递
业法律关系的专门法。 今年2月
经国务院通过， 快递业首次行政
法规立法工作圆满完成 （2月28
日 《北京晨报》）。

“法律是人类为了共同利益，
由人类智慧遵循人类经验所做出
的最后成果。 ”当前，快递业迅猛
发展中伴随的野蛮无序生长问题

日益凸现， 已经影响到了我们的
共同利益， 用严密的法治来规范
快递业发展，显然势在必行。首部
快递暂行条例坚持问题导向和绿
色发展至上立法理念， 以审慎包
容的态度， 对掣肘快递业健康发
展的末端网点办照成本较高、市
场经营秩序不够规范、 服务相关
规则不够明确、基础设施薄弱、安
全隐患突出、 消费者权益保护乏
力等问题的解决作了一系列具体
细致的制度安排， 补齐了快递业
发展的诸多“短板”，等于为快递

业的发展铺就了一条规范化的法
治轨道， 必将对快递业的健康发
展产生积极促进作用。

“天下之事 ， 不难于立法 ，
而难于法之必行 。” 有法必依 、
执法必严 、 违法必究 ， 是法律
“钢牙利齿” 威慑作用充分发挥的
基本前提。 尽管首部快递暂行条
例完善了快递业健康发展的法律
制度， 对规范快递业健康发展具
有里程碑意义， 但要让法律的一
纸规定 “照” 进现实， 还须在严
格执行上久久为功。 □张智全

逢年过节少不了遇上一些婚宴、 满月宴、 乔
迁宴。 随着人们生活水平和宴席档次提高， 份子
钱也水涨船高， 少则几百， 多则上千。 “随份
子” 压力大， 不少人直呼 “钱包受不了”。 （2月
27日 《中国青年报》）

□赵顺清

“花式”开学迎新胜过万般说教

恶俗闹婚
当依法整治

帮扶职工脱困解困要“瞻前顾后”

2月26日是厦门中小学幼儿
园开学第一天， 为了让孩子们尽
快收心投入学习， 不少学校使出
了发福袋、 送红包、 玩游戏等招
式， “花式” 迎新， 吸引眼球。
（2月27日 《海西晨报》）

笔者印象里的开学仪式或者
典礼至今仍然还是多年以前那种
十分传统的庄严形式。 校领导坐
在主席台上讲得天花乱坠， 妙语
连珠 ， 甚至情真意切 ， 感人至
深， 但学生们却几乎全部是在老
师的严密 “看护” 下正襟危坐在
那里天马行空地胡乱思维。 这种
传统方式虽看似正规合理， 但效
果却基本上是一塌糊涂。 而这也
许正是促使各中小学幼儿园管理

者及老师们下决心进行 “花式”
创新与改变， 以期取得更好 “收
心” 效果的一个极其重要原因。

而且事实也证明， 学校在开
学迎新时搞一点 “花样” 确实是
十分必要的。 因为随着时代在创
新中的不断发展， 人们的思维观
念也在跟着不断发生各种与时俱
进的新式改变， 各种传统观念、
守旧思想如今早已经很难适应现
代人尤其是孩子们的认知方式与
思维角度。

但不论如何创新与变化， 也
不论 “花式” 迎新的名目有多么
另类与花哨， 其实学校和老师们
的目的却只有一个， 就是要努力
勾起孩子们的兴趣与热情， 让他

们经过漫长假期的 “洗礼” 已经
几乎 “野” 惯了的 “小思维” 尽
快回到校园里来， 回到老师与同
学的身边来， 并重新开始将对他
们未来的成长产生巨大影响的学

习生活。 而要想真正达到这一理
想效果， 单凭苦口婆心的万般说
教恐怕就很难比得上 “花式” 迎
新这一创新举措了。

□乔英杰

每年春节过后，“招工难”
都引发关注。在深圳，每年都有
不少打工者节后不再返回，导
致节后不少工厂出现了招工
难。近日，记者走访了深圳龙岗
区宝龙科技城数家工厂， 企业
负责人均反映， 今年年后招工
特别难，比往年都难。（2月27日
《南方都市报》）

春节过后， 一年一度的企
业“用工荒”“招工难”又开始如
期上演。而究其背后的原因，则
是多方面的。 比如全国很多农
村地区有过了元宵才算过完年
的说法， 所以很多进城务工人
员还没有返城， 等他们回城以
后， 会在一定程度上缓解企业
“用工荒”。但更加值得关注的，
则是其他方面的原因， 比如很
多传统的务工人员输出地，近
年来经济也得到显著发展 ，家
乡的企业多了， 发展乡村旅游
了等等，都会创造工作岗位，提
供就业机会，这些地方的人，自
然也就不愿意出门了。

如果单纯站在企业的角度
来看，这当然不是一件好事，但
是我们显然应该站在更高的高
度， 以宏观的眼光来看待企业
“招工难”。从客观上来说，这反
映了全国范围内落后地区经济
的发展和振兴， 农村地区经济
发展和振兴， 解决的是地区发
展不平衡问题和城乡发展不平
衡问题，这当然是值得高兴的。
但是话又说回来， 如果企业长期
被“用工荒”困扰，导致开工不
足，生产能力跟不上，反过来也
会限制地方经济的发展， 所以
问题还是要寻求解决的办法。

破解 “招工难 ” “用工
荒”， 要多措并举。 从政府层
面来看， 除了像一些地方政府
已经做的那样， 由用工地政府
和劳动力输出地政府直接对
接，为企业招兵买马之外，更根
本的做法，是通过完善制度、出
台政策， 为进城务工人员能够
在就业的城市留下来创造便利
条件， 比如教育、 医疗保障等
等，只有让他们留下来，企业的
“用工荒”“招工难”， 才有望从
根本上得到缓解。 □天歌
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破解年后“用工荒”
要多措并举


